
За агротуризмом - будущее

  

Опыт Европы показывает, что развитие сельского туризма – дело прибыльное. В
настоящее время он приносит европейцам 20-30% общего дохода туриндустрии. 
У нас важность развития агротуристских направлений пока ещё не все понимают,
однако во многих регионах страны сельский туризм уже существует, хотя и
хаотично, не имея поддержки со стороны властей. Мордовия же будет помогать
энтузиастам агротуризма во всех вопросах.      

  

Рождение  «Мордовской усадьбы»

  

НАША республика обладает богатым природным, культурно-историческим и
этнографическим потенциалом, имеет большие возможности для развития сельского
туризма. Реализация этих возможностей в преддверии проведения Чемпионата мира по
футболу позволит в дальнейшем тысячам гостей насладиться красотами природы
Мордовии, познакомиться с культурным многообразием республики, с традициями,
бытом и обычаями гостеприимного населения. 
В связи с этим у нас, в Рузаевском районе, с целью содействия развитию сельского
туризма как фактора, влияющего на устойчивое развитие сельских территорий
Мордовии, было принято решение о создании Республиканской общественной
организации под названием «Мордовская усадьба». Инициатива её исходила от
директора Центра молодёжной политики и туризма В.В. Карпунькина. В минувшую
субботу в конференц-зале районной администрации прошла учредительная
конференция этой общественной организации. 8 декабря войдет в историю как дата
рождения «Мордовской усадьбы».

  

Иностранцы поедут  в Пайгарму
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ПЕРЕД началом учредительной конференции состоялась пресс-конференция для
средств массовой информации и представителей органов местного самоуправления,
приехавших в Рузаевку из нескольких районов республики. В ней также принимали
участие: Тарас Альбертович Астахов – председатель ассоциации содействия
агротуризму «АгроТурАссоциация», заместитель главы администрации Рузаевского МР
по социальным вопросам Наталья Евгеньевна Самаевская и директор Центра
молодёжной политики и туризма нашего муниципального района Виталий Васильевич
Карпунькин.
Т.А. Астахов рассказал, что сельский туризм – это организация отдыха туристов на базе
сельских домов и фермерских хозяйств, общение с местными жителями, участие в
сельхозработах. Что касается создания общественной организации «Мордовская
усадьба», её задача – координировать развитие сельского туризма во всей республике. 
И это очень важно, потому что сегодня у нас, помимо инфраструктурных проблем, не
очень хорошее качество дорог, и путешествовать туристам, особенно если они не из
России, довольно сложно. Есть и такая большая проблема: сельский туризм не привязан
к чему-то конкретно, потому что мы ещё не поняли, что это то направление, которое
может спасти умирающие сёла и деревни. Есть основания утверждать, что только
развитие сельского хозяйства не обеспечит развитие села, потому что
животноводческие комплексы, построенные по современным технологиям, могут
обеспечить работой не более 10-15 человек. Значит, чтобы село жило, надо развивать в
нём народные промыслы, возрождать культурные традиции и, конечно, сельский
гостевой туризм - строить гостевые дома, восстанавливать те домовладения, которые
могут принять гостей. Кроме того, сельский туризм – это семейный бизнес, он всегда
предполагает преемственность, а значит, есть надежда, что бизнес продолжат дети и
внуки, дополнив его своими новыми идеями и творческими находками. А ещё сельский
туризм как альтернативный вид занятости на селе направлен на сохранение сельского
населения, ориентирован на социальное развитие села, обеспечение для людей
достойного уровня жизни. Ведь не секрет, что вступление России в ВТО очень пугает
аграриев, вынужденных в новых условиях поддерживать сельское хозяйство, чтобы оно
не пало под натиском более конкурентоспособных иностранных соперников.
В России, к сожалению, пока не создана модель поддержки сельского туризма ни на
государственном, ни на местном уровне, ни на уровне каких-то меценатских
организаций. 
И вот сегодня в Мордовии как раз и создаётся своего рода ячейка такого сообщества и,
судя по серьёзности планов, инициаторам удастся подтянуть и другие районы. И есть
надежда, что по прошествии ряда лет Рузаевка будет гордиться тем, что когда-то
именно здесь появился центр сельского туризма. Разумеется, не без поддержки
местной администрации.
Нас, представителей рузаевской прессы, конечно же, интересовал вопрос, какие из
наших сёл первыми примут иностранных гостей? 
- Это будет в первую очередь зависеть от самого населения, от его желания
организовывать места проживания гостей на базе своих домов или фермерских
хозяйств, - ответил В. Карпунькин. – Сегодня мы планируем развивать агротуризм в
направлении сёл Пайгарма, Морд-Пишля, Стрелецкая Слобода и Шишкеево. А в
перспективе – и другие сёла.
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Перспективы сельского туризма 

  

УЧРЕДИТЕЛЬНАЯ конференция собрала представителей не только нашего района, но и
других районов республики, желающих стать членами «Мордовской усадьбы». Среди
них главы сельских поселений, руководители сельхозпредприятий,
крестьянско-фермерских хозяйств и много молодёжи.
Участников конференции приветствовала глава районной администрации Н.В.
Иняткина. 
- Отрадно, что учредительная конференция по созданию новой организации проходит
после объявления Саранска участником проведения Чемпионата мира по футболу, -
сказала Нина Васильевна. - Что касается развития агротуризма в нашем районе, сегодня
есть уже определенные сдвиги в этом направлении, сделаны первые шаги нашим
молодёжным движением, представителями бизнеса. В январе этого года была
разработана и утверждена концепция развития сельского туризма на территории
Рузаевского муниципального района. Утверждена также целевая программа развития
агротуризма на 2012-2014 годы. Представители Рузаевского района выезжали в разные
регионы России с целью изучения опыта по организации этого вида туризма, а также в
Белоруссию и Польшу, где сельский туризм успешно развивается.
В нашем районе 21 сельское поселение, потому этот туризм является для нас одним из
перспективных направлений развития территорий и региональной инфраструктуры, что
в дальнейшем даст возможность удовлетворить потребность туристов в экономичном и
экологичном отдыхе, будет стимулировать рост инвестиций в развитие сельской
местности, расширит сферу занятости сельского населения, даст возможность
реализовать продукцию личных подсобных хозяйств.
Уверенность в том, что сельский туризм в Мордовии будет развиваться, уже хотя бы
потому, что в Рузаевском районе очень высокий потенциал для его развития, есть
инициативная группа, возглавляемая В.В. Карпунькиным, выразили депутат
Государственного Собрания РМ Е.В. Захаров и председатель ассоциации содействия
агротуризму «АгроТурАссоциация» Т.А. Астахов. 
Идею рузаевцев поддержал советник главы администрации Зубово-Полянского района
Н.Е. Брагин. Он рассказал также о том, что делается в этом направлении в их районе. 
В частности, в районе есть грязелечебница, лечебная минеральная вода, создаются три
хозяйства по разведению коз по производству козьего масла, кефира и йогурта. В
районе имеются массовые захоронения времён Великой Отечественной войны –
итальянцев, австрийцев, англичан, американцев. Их родственники уже ездят на могилы,
принося тем самым доход району.
К слову, наш район тоже может предложить грязелечение, да и памятный знак жертвам
Великой Отечественной войны, где захоронены иностранцы, в Рузаевке тоже
установлен.
ДЕЛЕГАТЫ единогласно проголосовали за создание общественной   организации
«Мордовская усадьба». Приняли Устав, избрали совет организации, ревизионную
комиссию. Конференция приняла резолюцию, согласно которой совету предстоит
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проработать вопросы, связанные с проблемой развития инфраструктуры сельского
туризма, безопасности предпринимательства, создания условий для здорового образа
жизни сельчан, возрождения культурного и исторического наследия, в том числе для
развития этнографического туризма.  
Председателем республиканской общественной организации единогласно был избран
Виталий Карпунькин.
Л. СИДЕЛЬНИКОВА
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